

LA UNION CONSTITUCIONAL

ORGANO DOCTRINAL DEL PARTIDO DE ESTE NOMBRE.

Oficinas: Teniente-Rey 38

Director: A. González López

Teléfono número 66

EDICION DE LA TARDE

AÑO VII.

Habana—Martes 8 de octubre de 1895

NUMERO 237

TEATRO DE ALBISU

Compañía de zarzuela
Función por tandas
HOYS DE OCTUBRE.

A las 8:—
La Verbena de la Paloma.
A las 9:—
El día de la Africana.
A las 10:—
¡Al agua, patos!

NOTA.
Mañana miércoles 9, debut de la Compañía de Opera popular con *Favorita*.

TELEGRAMAS POR EL CABLE

SERVICIO PARTICULAR DE «La Unión Constitucional»
Nacionales.

DE HOY.

Madrid, octubre 8.
Ha sido nombrado oficial 3º de la Administración de Loterías, el señor Peraza.

Reina gran alarma en Aranjuez por haber sido atacados de enterocolitis muchos alumnos del colegio de huérfanos militares, falleciendo uno de ellos.

El profesor de la Universidad de Barcelona, señor Odón de Bueno, ha sido suspendido de la cátedra que desempeña, por haber declarado el señor Obispo de dicha Diócesis heréticas sus obras.

Los estudiantes se amotinaron, apedreando el Palacio del señor Obispo y la redacción del periódico «El Noticiero».

El próximo mes saldrán para esa Isla los 24 batallones que, como ya he telegrafado, formarán el tercer cuerpo expedicionario.

Extranjeros.

DE AYER.

Viena, octubre 7.

El archiduque Francisco Fernando, sobrino y heredero del emperador de Austria, está mucho peor de su enfermedad.

Londres, id. id.

Dicen de Constantinopla que el

Embajador de Inglaterra ha obligado al Gobierno turco a poner en libertad a los presos a consecuencia de los disturbios de hace pocos días.

Roma, id. id.

La prensa oficiosa niega que el Gobierno esté preparando en Abisinia una campaña contra Menelik.

Viena, id. id.

Ha vuelto a correr el rumor de que el emperador de Austria propondrá a los Parlamentos de Austria y Hungría que se modifique el orden de sucesión al trono, para que pueda ser emperatriz la archiduquesa Isabel, nieta del emperador.

Madrid, id. id.

Dicen de Constantinopla que las tropas turcas han fusilado en Macedonia a cuatro oficiales búlgaros, que estaban entre los insurrectos.

Berlín, id. id.

De Belgrado dicen a los periódicos berlineses que el rey de Serbia se ha reconciliado con los radicales, a los que expulsó del poder hace meses, por sorpresa.

Nueva York, id. id.

Dicen de Washington que ninguna de las repúblicas hispano-americanas está dispuesta a reconocer la beligerancia a los separatistas de Cuba. Nada harán sin ponerse de acuerdo con el Gobierno de los Estados Unidos.

PRENSA ASOCIADA.

DE LA HABANA.

Madrid de Nueva York octubre 7.

Centrifugas 99º en plaza... 4 34
Regalar refino. 99º en plaza... 4 44
Miel, pol. 99º en plaza... 2.15/16 4 3
Granelado americano... 4 4 1/16
MEXICO, base 99º... 4 4 1/16

Merced de azúcar, fuerte.

Las existencias de azúcares en poder de los importadores en los cuatro puertos ascendían en la tarde del 15 del actual a 118 557 toneladas contra 57,541 en igual fecha del año pasado. Las existencias de azúcares en poder de los remoladores en los cuatro puertos ascendían en la tarde del 15 del actual a 100,500 toneladas.

CAMBIOS.

Letras al Londres 60 días (banca) a 5.97 1/2

" París 90 " " " 5 1/2

" Hamburgo 90 " " " 5 1/2

DESCUENTO MERCANTIL.

Papel Comercial 60 días... de 85 a 84 1/2

BONOS.

Bonos registrados en los E. U. a 98 a 114

«Españoles» a 91-70

«Mojicanos» a 91-55

MANTISA en lotería... a 9.23 1/2

MERCADO DE LONDRES, octubre 7.

AGUACAROS.

Centrifuga, pol. 99º a 119

Regalar refino id. id. a 111

REMOLADOR: 84 1/2 a 111

CONSOLIDADO: a 98 3/16

DESCUENTO: Banco Inglaterra. a 94 1/2

Paris, octubre 7.

MANTA francesa 3 p 2 a 100 fr. 25 ora.

Información

D. José Cañizo

Hemos recibido de D. José Cañizo la suma de cincuenta y tres pesos oro con destino al socorro de las desgracias de Vuelta Abajo.

Damos las gracias a nuestro distinguido amigo, y cumpliendo su encargo entregamos la expresada suma a don Diego Serrano, Secretario de la Junta Central nombrada a este fin por el general Martínez Campos.

Obsequios

La Comisión de obsequios de la Lonja de Viveres, Cámara de Comercio y Sociedades unidas, se embarcó en el remolador «Susie», y dió la bienvenida a los valientes soldados que han llegado en el vapor correo nacional «Reina María Cristina».

En el «Susie» iba una banda militar que tocaba aires nacionales. También otros remoladores empacados, salieron fuera del Morro a recibir al correo.

Las Comisiones pasarán hoy a la fortaleza de la Cabaña y Morro a entregar los obsequios, consistentes en 1 peso, tabacos y cigarrillos por plaza.

Bote detenido

La ronda de la lancha de vapor del Arsenal detuvo a las 8 1/2 de la noche anterior, frente al Morro, por creerse sospechoso, un bote tripulado por 5 individuos y un patrón, que navegaba al remo.

El bote es de vapor y tiene inscripto el nombre «Níagara».

Parece que dicho bote tiene avería en su máquina, y según los tripulantes se dirigió desde la Ohorrera a uno de los careneros de Casa Blanca con el fin de reparar la avería.

El bote quedó detenido frente a la Capitanía del Puerto y los tripulantes a disposición de la Comandancia Militar de Marina.

Casino Español

Nuestro estimado amigo y compañero D. Enrique Novo, secretario del patriótico instituto, nos dice que se han recibido títimamente, y con destino a la Cruz Roja, los siguientes donativos:

25 cajas de vino generoso donado

por D. Luis Chorro, de Oádiz; 2 cajas con 156 pomos y un paquete con seis pomos más de emulsión Scott, donado por los señores Scott E. wne, de New York; una caja de hilas, por una familia cristiana; un paquete idem por doña Elofa Ruiz; dos idem idem por una suscriptora de LA UNION CONSTITUCIONAL; una caja de hilas y vendajes por doña Lutgarda Herrera de Alegret; una idem por el presbítero Heredia Vázquez; una idem por doña Agustina Cifuentes de F. Plaza; una caja de hilas por una devota de la Caridad; una idem por doña Trinidad García; un paquete idem por doña Francisca Bassar.

Claves telegráficas

En la «Gaceta» de hoy aparece un decreto del Gobierno general, por el cual se dispone la prohibición del uso de claves interiores telegráficas mientras duren las actuales circunstancias.

Coliseo

De este pueblo nos escriben rogándonos indiquemos a las autoridades superiores la conveniencia de establecer allí un destacamento como existía anteriormente.

La casa cuartel que allí existe reúne magníficas condiciones, y es sensible que se vea desocupada cuando tanta falta hacen en aquel punto fuerzas que protejan las vidas y propiedades.

No dudamos que el ruego será atendido.

Defensa de los trenes

Volvemos a indicar—dice el *Diario del Ejército*—como muy conveniente lo que tan usual es en todas las guerras para la defensa de los trenes, ó sea que éstos lleven un par de wagones protegidos, en cabeza y cola del convoy, con una ametralladora ó un cañón de tiro rápido cada uno, dispuesto a hacer fuego en cualquier dirección en que el enemigo se presente.

Juventud Constitucional

Secretaría.

Esta noche, a las siete y media, celebró sesión el Comité directivo en las oficinas del Centro de nuestro partido para tratar asuntos de gran importancia.

En nombre del señor presidente se ruega a los miembros del Comité su puntual asistencia.

Habana, octubre 8 de 1895.

El secretario,

Javier Acevedo.

De interés al Comercio

El Excmo. Sr. Intendente general de Hacienda, accediendo a lo solicitado por el Presidente de la Liga de Comerciantes, amplió por quince días más, que vencerán el día 15 de noviembre próximo, el plazo de treinta días concedido en reciente disposición para recibir en las Aduanas, sin la penalidad que señala el inciso 2º del artículo 149 de las Ordenanzas, las declaraciones de las *cajas ó atados de cajas envueltos en arpillera*, con la denominación de *fardos*.

Gobernador de Cuba

El Excmo. Sr. Gobernador general se ha servido nombrar Gobernador regional de Cuba, al general señor Jiménez Moreno en reemplazo del señor Garrich, que pasa a otro destino.

Vapor «Tritón»

Llamamos la atención de nuestros suscriptores y del público en general, sobre el anuncio de la salida del vapor *Tritón*, que la suspendió el sábado pasado.

Hoy nos avisan los señores Fernández, García y Comp., que dicho vapor saldrá sin falta mañana, miércoles 9, a las ocho de la noche, para su itinerario.

Más refuerzos

Esta mañana han llegado a este puerto en el vapor correo nacional «Reina María Cristina», procedentes de Santander y la Coruña, 70 sargentos, 7 cabos, 2 cornetas y 896 soldados.

Esta fuerza desembarcó en lanchones en el muelle de Los Cocos, Casa Blanca, para alojarse en las fortalezas de la Cabaña y Morro.

El jefe de la expedición es el teniente coronel de infantería don Estacio González.

El Sr. Peraza

El cable nos comunica que el Gobierno de S. M. ha nombrado oficial tercero de la Administración de Rentas Estancadas y Loterías a nuestro querido amigo y consecuente correligionario don Manuel G. Peraza.

Muy acertado nos parece dicho nombramiento por recae en persona de la inteligencia y aptitud del Sr. Peraza, a quien felicitamos calorosamente.

Folletín. 18

ALFONSO DE CALONNE

Berenguela

Publicado por *El Cosmos*.—De venta en *La Moderna Poesía*, Orléans nº 135.—Teléfono nº 938.

—Cuando gustéis, tío Guillermo, podéis ir y seréis bien acogido.

La buena acogida no era dudosa para el bueno del aldeano. Lo más difícil era encontrar un día que no fuese domingo, porque el domingo había sido reservado por Berenguela, y por lo tanto estorbaría la presencia del aldeano.

El trabajo de los campos es diario y sin descanso, y en los pequeños labradores, cuando no impone su presencia en las mieses ó en las labores, la exige en el estable ó en la granja.

La cabalgata partió, seguida hasta la vuelta del camino por los aplausos de aquellas buenas gentes. Llegaron a la granja, lugar de la cita, mucho antes que la oscuridad, cuyo oscuridad se había equivocado de camino. El señor de Ferrière había aparecido por allí, pero para tomar en seguida su vuelo

hasta Bolonia. No tenía más que un pensamiento, que era no dejar de ver a la Grisel. Sin embargo, dejó de verla, porque la Grisel, temiendo que hiciese mal tiempo al día siguiente, había tomado el barco que salía aquel día y chasqueado a los habitantes de Bolonia. Los dos caballeros, seguidos del inevitable Juan, acompañaban, pues, solos a la señorita de Maurienne. Esto era salirse de las costumbres francesas para tocar ya en las costumbres inglesas, en donde las jóvenes de la mejor sociedad corren por los bosques en compañía de muchachos jóvenes. No era la culpa por completo, como hemos visto, de la condesa, sino del señor de Ferrière, el pariente próximo de la joven, que había olvidado su deber de rodrígón.

Contra todas las conveniencias, la señorita de Maurienne se encontró, pues, sola un momento con dos hombres, de los cuales el uno había solicitado su mano, y el otro, sin haberse declarado aún, la rendía amoroso y asiduo homenaje desde hacía más de un mes. Berenguela hubiera comprendido la inconveniencia que esto era, quince días antes y hubiera procurado huir de aquella situación; pero no era ya la Berenguela de otros tiempos; la pasión había hablado en ella.

¡Quién sabe si no vería con satisfacción el encontrarse con tan pocos testigos alrededor cuando trotaba al lado del señor de Piélan!

¡Quién sabe si al despedir con tanta vivacidad al señor de Ferrière, no había querido verse libre de su presencia!

La educación más sólida resiste mal a las exigencias de la pasión. Cuando ésta habla alto, las conveniencias están muy próximas a rendirse.

De este modo, sin propósito preconcebido, sin pensar en ello, sin quererlo, Berenguela se inclinaba a dejar entrever al hombre amado los secretos de su corazón, a la vez que iba al encuentro de sus secretos. Oieramente que si hubiera notado que se encontraba sola con él hubiera huido. Pero no lo sabía y con su mirada fija en él no la había advertido. Tal era, sin embargo, la situación.

Quando entraron en la sala de la granja, en que las señoras de Maurienne y sus acompañantes acostumbraban desde hacía tres semanas a tomar su colación (en aquella época no se llamaba todavía *lunch*), se procuraba hablar más el francés; se encontró con que el señor de Vancroix se había quedado atrás para arreglar uno de los estribos, y con que la gran-

jera había ido a ordeñar a las vacas para servirles la leche. Berenguela se encontraba, pues, sola con el señor de Piélan. Se dió cuenta de ello y muy confusa se apresuró a decir:

—Vamos al establo.

Y corriendo a través del estercolero, como una aldeana, sin tomarse apenas el trabajo de recoger la cola de su amazona, se precipitó conmovida y palpitante entre las vacas inclinadas sobre el trébol y la alfalfa.

No estaba sola. Orefa no estarlo porque la granjera estaba allí acurrucada ordeñando la vaca. Sin embargo, ¡qué tanto más cerca estaba de Gastón que en aquella gran sala fría y desnuda, en donde se podían mantener sin trabajo las distancias! En el momento que se creía en mayor seguridad, era cuando estaba en mayor peligro. Oprimida entre dos vacas, sentía a Gastón detrás de ella, y tan cerca que la tocaba. Toda inquietud estaba ausente de ella, igual ausencia de precaución había para defenderse contra los accidentes.

La vaca, impaciente, hizo un movimiento que en poco tira a la granjera con la jarra.

Berenguela, sorprendida, retrocedió instintivamente, y con un movimiento, instintivo también, Gastón avanzó

hasta sostenerla. Por una y otra parte hubo un olvido de algunos segundos.

El cuerpo abandonado de la joven se apoyó en el brazo de señor de Piélan, y éste, comprendiendo que desfallecía, se atrevió a oprimir con sus manos aquel cuerpo que jamás hombre alguno había tocado. Ambos sintieron una indecible angustia.

Berenguela se estremeció como si la brisa del mar la hubiese azotado al pasar, y sin embargo, la sangre bullía con más actividad en sus venas. Sus arterias latían y sus brazos caían inertes incapaces de toda defensa.

Se velaron sus ojos y su hermosa cabeza se apoyó sobre el pecho de Gastón. ¡Oh! No era el miedo a la vea lo que había podido determinar tan grave fenómeno!

El señor de Piélan así lo creía. Fingió, sin embargo, equivocarse y echar toda la culpa al pobre animal de los desvanecimientos de Berenguela.

Era un hombre honrado y lleno de delicadeza y de rectitud, y para ser exacto en el juicio, añadiremos que no estaba imperiosamente dominado por la pasión. Experimentaba hacia Berenguela una ternura profunda y sincera, pero no era esclavo de ella.

En una circunstancia en que cualquiera otro más débil que él hubiera

Pasajeros militares

A bordo del vapor correo nacional «Reina María Cristina» han llegado los siguientes pasajeros militares:

Teniente coronel don Bustacio González; capitanes don Luis Chaperó, don José Granda, don José Esteban y don José Bena; tenientes don Casiano Biel, don Eusebio Yaquez, don Manuel Losada, don Santiago Hernández, don Alejandro Rodríguez y don Arturo Palma; comisarios de guerra don Severo Díaz y don Manuel Blaguer; oficial de administración militar don Augusto Caule; médicos don Mariano Martínez, don Eduardo Ulloa y don Enrique Salacón y teniente de navío don Eduardo Arias.

Reposición

De *El Productor* de Sagua:

«Reparando una injusticia cometida por la Junta de Patronos de esta villa, compuesta desde los tiempos de Calleja, de autonomistas y reformistas, ha sido repuesto en su destino de médico director del Hospital San José de esta villa, nuestro estimado amigo y correligionario el Dr. D. Nicolás de la Peña y Bustillo.

El Gobierno general, donde se rinde ferviente culto a la justicia, ha reparado con la reposición del señor Peña la injusticia que con él se cometió por los hombres de la *pez moral*.

Después de esto, bien indicado queda el camino que debe seguir esa Junta.

¡Lo seguirá!»

Reicitamos a nuestro amigo Peña.

Los dependientes

En Jovellanos, según leemos en nuestro apreciable colega *La Justicia*, se han nombrado varias comisiones que han salido á recolectar fondos para la suscripción de los dependientes, las cuales no han terminado aún la recolección.

En todas partes es grande el entusiasmo.

EL TENIENTE CORONEL BONET

Ha salido para Isla de Pinos el nuevo comandante militar y alcalde corregidor de aquel punto, teniente coronel don José Bonet.

Este distinguido militar de brillante historia y excepcionales condiciones, de seguro que se ha de captar allí las simpatías de sus gobernados.

Vapor correo

A las siete de esta mañana fundó en puerto el vapor correo nacional *Reina María Cristina*, procedente de Santander, la Cruzña y Puerto Rico con carga general, la correspondencia y 132 pasajeros.

Entre éstos se encuentran los militares cuyos nombres publicamos en otro suelt; fiscal don Eduardo Orduña, empleados civiles don Manuel López y don José Cantos. 70 sargentos, 7 cabos, 2 cornetas y 896 soldados, 48 jornaleros, 27 emigrantes, un guardia

encumbido, se defendió valientemente de una seducción, tanto más poderosa, cuanto que era natural y procedía de una persona que no tenía conciencia de ella.

Creyó que su honor, ó más sencillamente su estético deber, le mandaba defender á la joven contra sí misma y protegerla casi paternalmente, puesto que se confiaba á él.

Se inclinó delicadamente hacia ella y llevóla fuera del establo:

—Venid, señorita—dijo con voz en que se notaba menos fuerza que la que había tenido que hacer para dominar su corazón;—venid, porque esos animalitos se irritan por vuestra proximidad á ellos.

Y la condujo al aire libre, al corral.

Berenguela, un poco repuesta de su demasiado repentina emoción, le miró fijamente en los ojos y leyendo en ellos, como en un libro, que en adelante conocerías perfectamente.

—Está bien, Gastón—dijo,—sois un verdadero noble.

Le había llamado Gastón con intimidad, y dejado ver el fondo de su corazón lleno de agradecimiento.

—¡Qué pensaría que hubiera resultado el dos almas vulgares se le viera encerrado en semejante situa-

civil, un contraestre, un carpintero, un marinero y un soldado de la Armada; 18 de tránsito y 84 penados. Este buque ha venido custodiado por fuerzas de Infantería de Marina.

Material de guerra

El vapor correo *Reina María Cristina* ha conducido para la Guardia civil 133 cajas fusiles, 119 ídem carabinas, 380 ídem cartuchos, 101 ídem medicinas, 6 ídem bolsas, 15 ídem bombonas y otras.

Al comisario de guerra, inspector de transportes:

1.648 cajas cartuchos, 26 ídem fusiles.

Al comisario de Marina:
72 cajas material de guerra.

EL CAPITAN GONZALEZ

Este distinguido capitán de Artillería, herido gravemente en la acción de Sao del Indio, ha sido recompensado con la cruz de María Cristina.

Tanto el general en jefe como el coronel Canella le consideraban acreedor al empleo de comandante, pero manifestó que lo rehusaba y que prefería la cruz.

Metálico

El vapor correo nacional *Ciudad Conda* ha importado de Veracruz para el señor D. Pedro Murias, \$93 oro del cuño español.

Vuelta Abajo

Guane.

Desgracias personales no se tuvo que lamentar ninguna, porque á tiempo se tomaron cuantas medidas se creyeron convenientes.

La policía gubernativa y municipal, cumpliendo órdenes del Sr. Alcalde Municipal, recogieron como doscientas personas que vivían en las márgenes de los ríos, las cuales fueron alojadas en la Casa Ayuntamiento y Casino, y á las que se les dió un rancho, por orden del señor Alcalde.

Las pérdidas sufridas á consecuencia de la inundación, son de bastante importancia, pues en los barrios de Punta de la Siera, Tenería, Portales, Juan Gómez, Paso Real y Catalina no quedó un platano en pie, y la mayoría de las viandas, elemento tan indispensable para el campesino, han sido arrasadas por las impetuosas corrientes.

De 20 á 25 casas de curar tabaco han sido derrumbadas por el viento.

El río Cayaguatega ha hecho una creciente esta vez mayor que nunca, pero merced á las acertadas disposiciones tomadas no hay que lamentar ninguna desgracia personal.

Mantua.

Desgracias personales sólo hay que lamentar la de D. Ramón Casanova, de 18 años de edad, que tuvo la desgracia de que una palma arrancada por el temporal cayese sobre él.

Los ríos todos tuvieron una creciente mayor que en otros temporales, pero como era de día, los agricultores, viendo el peligro, se retiraron oportu-

ción? Oreó superfluo hasta el indicarlo. De seguro que si eso le hubiera ocurrido al señor de Ferriere, no se hubiera conformado con tan mezquino desenlace.

La presencia del señor de Vancroix fué á interrumpir el famoso *tete á tete*, y un momento después llegaba la señora de Maurienne, que hubiera estado un tanto inquieta á no haber encontrado al señor de Ferriere.

Este se había encaminado á través de los bosques por los senderos más cortos mientras el coche seguía por la carretera. Al llegar á Bolonia supo que había perdido el tiempo, Julia Grisi había partido.

—¡Qué lástima!—exclamó.—Pero no me pesa; la creencia de que estuviera aquí valía bien la pena de forzar á un caballo.

Aquel caballo había sido ya forzado en su lucha contra Karagheneh. Por que el señor de Pélau no había querido, después de ganada la apuesta, recoger el objeto apostado; habían, de común acuerdo, convertido éste en la suma de mil áncos para los pobres de Bolonia. En aquella escogida sociedad, los pobres tenían siempre una parte reservada en sus placeres.

namente hacia lugar más seguro, y poniendo al mismo tiempo sus animales en salvo. Débese también en gran parte este buen resultado á las acertadas disposiciones dictadas por la Alcaldía y cumplidas valientemente por la Guardia civil, policía gubernativa y municipal.

Hay algunas casas caídas por consecuencia del viento.

Vinales.

En el barrio del Guanajani hay unas 43 casas derrumbadas y muchos animales ahogados.

En el barrio del Palmarito están bajo del agua todas las casas y no quedó vivo ningún animal.

En el barrio de San Cayetano hay que lamentar la muerte de una niña, víctima del derrumbe de una casa; también se desplomaron 14 casas más de curar tabaco, todas las palmas, y gran número de ahogados.

En el barrio de la Esperanza se hundieron todos los puentes de la línea férrea; desapareció el muelle del embarcadero de la Esperanza; pérdida de un vapor noruego, cargado de maderas, en los Arrecifes; pérdida de la goleta *Joven Lola*, cargada de carbón y maíz, ahogándose cuatro marineros y salvándose el patrón.

En el barrio del Rosario, más de noventa casas en el suelo y todos los palmares.

Desgracias personales 18 cuyos nombres son los siguientes:

D. Irene Travieso, de 9 años, don Luis Gómez de 17, don Luis Seguí de 23, niña Matilde Seguí de 6, doña Josefina Ríos de 41, doña Nieves Rodríguez, morena Caridad Rivera de 7, doña Rosalía Domínguez de 10, don Antonio María Iglesias Cruz, doña Basilia Rodríguez y una hija de esta última.

Además cuatro marineros que aparecieron ahogados en las playas de San Cayetano, y en cuyo lugar se les dió sepultura en el cementerio.

Faltan por hallarse dos cadáveres más, que se sabe fueron arrojados por el mismo río.

Santa Cruz de los Pinos

Desgracias personales tres. El río inundó el veguero y parte del pueblo, sufriendo grandes perjuicios los establecimientos y escogida de tabaco.

Las pérdidas todavía no pueden apreciarse por falta de noticias de algunos barrios del término.

Artemisa

La inundación es completa en el barrio de Cañas, al extremo que todos los campos de caña y viandas están cubiertas por el agua.

El Alcalde participa que tiene necesidad de que vaya una comisión facultativa para tomar alguna resolución.

Desgracias personales, no se sabe de ninguna, por la falta de cercanía de comunicación de todos los barrios.

El señor Gobernador

Ha llegado á Artemisa el señor Gobernador provincial, y si le es posible pasará esta tarde á Guanajay con el fin de llegar hasta Mariel.

De regreso vendrá por la costa Norte si se lo permiten los caminos, para de esa manera haberse enterado de toda su demarcación, personalmente.

Don José Pandiello

Este honrado y trabajador vecino del barrio del Rosario, término de Vinales, ha perdido cuanto tenía, con la inundación del último temporal. Po-

X

El misterio se aclara

Cuando los expedicionarios llegaron al *cottage* encontraron en él al señor de Ferriere sentado en un banco, pensativo y melancólico.

—El señor de Ferriere pensativo? —dijo la señora de Maurienne.—¿Qué pasó?

—¡Oh! una gran desdicha—dijo éste.—Le Grisi se partió.

—Partido! Pues bien, nos consolaremos este invierno yendo á aplaudirla en *Norma*.

—Sin duda la aplaudiremos en *Norma*, en *Furibundos*, en *Centramis*; pero, ¡y el concierto de esta noche!

—¡Yo que había aceptado el ser uno de los onestores, que había obtenido con gran trabajo el que Julia Grisi nos prestara su concurso!.... ¡Es una lástima! ¡Un concierto en favor de los pobres!.... Está mal hecho el marcharse así.

—¿Está seguro de que ha faltado á su compromiso?—preguntó Berenguela, por decir á go, por no parecer extraño á la conversación.

—Estoy bien seguro, prima mía; he aquí una carta de ella.

seis dos casas tienda y una cosecha de doscientos tercios y varios matules de tabaco, y todo lo fué arrastrado por las corrientes, quedándose á pedir limosna.

Cuantos animales tenía los perdió también y sólo le queda una chiva que se salvó encima de un escaparate.

Hechos de estos, hay muchos en Vinales que ya reseñaremos en el número próximo.

Ha quedado restablecida, por la línea del ferrocarril del Oeste, la comunicación telegráfica con la capital. Para obtener este resultado, la Empresa utilizó cerca de doscientos jornaleros.

El Ilmo. Sr. Alcalde Municipal ha convocado al Ayuntamiento de Pinar del Río á sesión extraordinaria para el próximo lunes, con el fin de ratificar el empréstito de trescientos mil pesos, contratado en Bruselas y destinado á la construcción de un acueducto, de una planta eléctrica y de una plaza de Mercado.

Desde el día 3 se ha abierto en la Alcaldía Municipal de aquella capital el Registro Peonario, destinado á inscribir las reses que pasan al consumo público.

Los sucesos.

Colón, octubre 6 de 1895.

Amigo Director:

Ayer salí de ésta para la Aguada de Pasajeros, tomando algunos apuntes, que me complace en transmitir.

En el tren

Al tomar el tren noté la presencia de una sección montada, dirigiéndome al momento en busca del oficial que la mandaba para obtener noticias.

Ricardo Núñez

La fuerza se componía de 14 hombres de la guerrilla Matanzas al mando de su primer teniente don Ricardo Núñez González, cuyo oficial, y con una amabilidad exquisita, me dijo había recibido orden superior para trasladarse con dicha fuerza de Cantel, Cárdenas, al pueblo de Amarillas, límite de la provincia de Matanzas.

Amarillas

En el paradero de este pueblo saludó al señor D. Ramón Núñez, comandante primer jefe de la guerrilla Matanzas, cuyo activo militar me dijo esperaba reunir en el día de ayer toda la fuerza que compone la guerrilla de su mando.

También se encontraba en el poblado una compañía del Batallón del Rey n.º 1, y se esperaban mayores fuerzas.

En Colón tomé pasaje y se desmontó del tren en Amarillas, D. Gamaredo Ruiz, primer jefe de la columna en organización y que operará en aquel radio.

Manguito

Pueblo bien fortificado y con una compañía del Batallón del Rey número 1 y fuerzas de la Guardia civil de destacamento.

Jagley Chico

Este caserío está defendido por una fuerza de 30 hombres al mando de un teniente, pertenecientes al Batallón Cazadores Barcelona número 3.

Aguada de Pasajeros.

Serían las ocho de la noche, cuando

—¡Oómo! ¡Un autógrafo de la diva, y aún os quejáis!

El señor de Ferriere estaba verdaderamente desconsolado.

—Consoláos—se atrevió á decir el señor de Vancroix;—os queda el recuerdo de vender el autógrafo para cubrir, con exceso, el déficit. Estoy seguro de que no faltarán *amateurs* que se lo disputen.

—¡Jamás!—exclamó el señor de Ferriere con indignación.—Una carta de la Grisi es una perla preciosa y me la reservo.

Al propio tiempo que esto decía, la guardaba de nuevo en la cartera, de donde la había sacado para mostrarla.

—Pero—replicó—si la Grisi nos falta, el señor de Pélau podría sustituirla.

—Eso no es lo mismo—dijo el señor de Pélau, sonriendo.

—No será lo mismo; pero no faltará el concierto.

—Pero...—replicó el señor de Pélau—la diva no había prometido cantar sino con la condición de que fuera hoy, y todos los billetes estarán tomados....

—Es verdad; pero es una sorpresa que yo le preparo al auditorio.

—En, sí, será una sorpresa; pero

me dirigí al principal fuerte de los varios que cuenta, situado frente al paradero de los ferrocarriles de Cárdenas y Júcaro; y á unos veinticinco pasos antes de llegar al puente, el centinela me dijo:—¡Alto! ¿quién vive?

—España, le contesté.—¿Qué gente? interrogó de nuevo el centinela.—El Corresponsal de LA UNIÓN CONSTITUCIONAL. Ordenándose la espera para ser reconocido, cuando de repente y á ocho pasos retaguardia de donde me hallaba, me dieron nuevamente el «alto», resultando ser el sargento don Manuel Borja, segundo comandante del fuerte, que estaba emboscado. Después de reconocido se me permitió el paso al fuerte y salió á recibirme el comandante del destacamento, simpático teniente don Félix Laza Fernández.

La fuerza se compone de 36 hombres del batallón de Barcelona n.º 3. Guardia Civil.

También saludó al activo sargento de la Guardia Civil y comandante del puesto don José Alonso Marcos, que tiene á sus órdenes siete guardias.

La columna.

Además de las fuerzas que dejo dichas y destacadas en la Aguada de Pasajeros, hace unos cinco ó seis días salió una columna compuesta de 150 hombres del batallón de Barcelona número 3, mandados por sus capitanes don Julio Llorente y don José Poncil, oficiales prácticos y conocedores del país desde la anterior guerra, 20 caballos de la guerrilla *Alfaro XIII*, á las órdenes de su teniente señor Sueños, y cuatro guardias civiles montados, cuya columna la manda el activo y práctico comandante de la Guardia Civil señor Mijares y se la espera de hoy á mañana.

Un dato curioso.

El teniente don Félix Laza, comandante del fuerte, me hizo observar que el centinela más próximo al puente tenía unos *gemelos* á su disposición, para de vez en cuando reconocer el terreno, con los cuales se divisa á lo lejos si alguien se aproxima.

Cumanayagua.

La guerrilla del tercer batallón de María Cristina número 63 está en Cumanayagua, que en unión de una compañía del mismo batallón y 40 voluntarios movilizados de Oajimeque, forman una columna que opera bajo las acertadas órdenes del teniente coronel señor Gastón.

Forma parte de la guerrilla el activo y valiente primer teniente D. Francisco Carbonell.

Aguadita y Agüitas.

Parte de la guerrilla del segundo batallón de María Cristina número 63 y el escuadrón Santiago, forman otra columna en estos poblados que la manda el inteligente comandante señor Letona.

Estas columnas y otras que se están organizando, operarán en combinación y bajo las acertadas órdenes del bizarro general, gobernador militar de la provincia, Excmo. Sr. D. Luis Prats.

Los principales pueblos de la provincia de Matanzas y que ofrecen más peligro, en caso de que alguna partida enemiga de las cinco Villas se corriera después de estar bien fortificados son defendidos por destacamentos de Ejército y Voluntarios.

Colón.

Ayer á las 3 de la tarde salió de ésta para el ingenio demolido *Antilla*

una sorpresa desagradable, porque se les presentará un mirlo en vez de un ruisenor, y entonces el pájaro que silbará será silbado.

—Yo garantizo que no lo será—dijo vivamente Berenguela.

—Entonces se callará—respondió el señor de Pélau.

—No, silbará.

—¿Es una orden?—replicó Gastón inclinándose cortesmente.

—Es una súplica—dijo Berenguela con cierta emoción y velando con los párpados sus hermosos ojos.

—Entonces es una orden—replicó Gastón.

Después volviéndose alegremente hacia el señor de Ferriere:

—El mirlo silbará, querido señor. Tanto peor para vos si es silbado; os exigirá responsabilidad. Vancroix, tú serás mi segundo: un duelo á la luz de las linternas en la marea baja y al pie de los acantilados.

—¡Oh! ¡Será encantador!—exclamó asistiendo de alegría el señor de Ferriere.—¡O! haré silbar tan sólo por tener el gusto de verlos!

Después de estas palabras se separaron, y cada uno corrió á sus asuntos, es decir á su comida.

(Continuaré.)

la fuerza en mayoría de la guerrilla del segundo batallón de María Cristina número 63, al mando de su activo y pundonoroso capitán D. Ricardo Villal que tiene á sus órdenes á los bizarros tenientes D. José Fernández, D. Arturo Lezcano y D. Alejandro Fresnillo, con objeto de batir al enemigo si logran darle alcance.

En otra correspondencia me ocuparé de las acciones libradas por esta guerrilla y otras fuerzas bajo las acertadas órdenes del bizarro y activo coronel D. Luis Molina, que en mayoría han pasado desapercibidas por la prensa.

También detallaré en la forma que está acampado el batallón del Rey número 1, cuya cabecera y oficinas se hallan en esta villa.

Todas las fuerzas están deseosas de que los insurrectos abandonaran las Cinco Villas y se pasaran á esta provincia. No dudo, en la forma que están repartidas las fuerzas, les darían buenas batidas, pero los enemigos conocen bien los preparativos y la falta de manigua y monte donde refugiarse en casos apurados, que serían muchos y grandes os apuros que pasarían en esta provincia.

El Corresponsal.

De El Popular de Santa Clara tomamos lo siguiente:

«En los días 30 del pasado y primero del actual, los insurrectos han destruido por medio del incendio, las propiedades siguientes:

El demolido ingenio «San Lorenzo» sito en el barrio de La Quinta, Vueltas.

Una caseta de los reparadores de la empresa del F. O. de Oárdenas, en la Ceiba, término de la Esperanza.

La casa de tabaco de don Jacinto Braza, la que habitaba con su familia el fuertel de Voluntarios don Juan González Olivo, y la de don Juan de la Llorca en el mismo punto.

El tejtar del ingenio «San Isidro», de Longa, en Quemado de Güines.

La casa de don José María Madrazo y las adjuntas de tabaco y maíz llenas de esos frutos, en el barrio de Arenas, Santo Domingo.

Ohos casitas en el poblado de la Quinta término de Vueltas, y

La casa de don Jerónimo Caballero, en Oñentes.

Los periódicos de Baracoa traen la noticia de haber muerto el cabecilla Félix Campaniani y Venegas.

En la acción de Siguaney recibió Campaniani un balazo en una pierna, sobreviniéndole la gangrena.

Campaniani murió en una finca cercana al poblado de Ignara».

Del Diario de Trinidad del día 4:

«La Guardia civil escoltaba ayer desde el ferrocarril una cuerda de 6 hombres y 2 muchachos de la clase de color y un chino; y oímos decir anoche que al ser registrados al entrar en la Cárcel se les encontró dos bombitas, que se cree deban contener dinamita, y un cartucho que se sometieron á reconocimiento.

Se dice que se les sorprendió haciendo algo sospechoso en un puente de la vía férrea, sospechas que parecen alejarse fundamente con el hallazgo de las bombitas y demás.»

Del Diario de Trinidad, del día 4: «Corrió ayer la noticia de que en la madrugada se habían oído tiros en dirección á Guanayara.

Por el congreso de informes y racionales deducciones, sábese que no hubo semejantes tiros y que sin duda se tomaron por tales algunos barrenos que se dieron en las obras del ferrocarril.

La imaginación, como siempre, sacó partido torjándose la idea de sabor laborante de que había sido atacada y hasta copada la columna de 300 hombres del batallón de Vizcaya, que el día anterior había salido de ésta al mando del teniente coronel del Oerpo.

La BELA era de buen tamaño, pero los urbanos PAÓFICOS copan hasta el lucero del alba con pasmosa facilidad.

—Han sido presas de las llamas las casas de la finca del Iguañojo, que viene á aumentar el número de bazas de los guerreros de la tea, el saqueo, la devastación y el asesinato.

Lo único de estos hechos son las pretendidas atenuantes. Unas las que man porque son de mampostería, otras por no serlo, y todas y todo á pretexto de que no sirven á las tropas, como si éstas no tuvieran facilidades para situarse donde quieran y levantar los edificios y fuertes que crean necesarios.

«Les da rubor confesar que á pretexto de la libertad persiguen el salvajismo entre el montón de escombros que van haciendo!»

Hace días corren versiones por Santa Clara de que el cabecilla Alemán ha sido muerto.

Nada se sabe oficialmente, y todas las gestiones que hemos hecho por inquirir la verdad de esta noticia, dan resultado negativo.

Una carta

El señor D. Leoncio Varela nos remite para su publicación, á la que accedemos con gusto, la siguiente carta, la cual confirma cuanto hemos dicho en nuestro artículo *La reforma arancelaria*, publicado en la edición de esta mañana sobre los elogios tributados á nuestros amigos los diputados de esta Isla que forman parte de la Comisión arancelaria:

Sr. Director de LA UNIÓN CONSTITUCIONAL.

Presente.

Mi distinguido amigo:

En el número de hoy de ese respetable periódico leo apropiado de la importantísima cuestión arancelaria de esta Isla que con calor continúa debatiéndose en la Corte, que yo al informar en esta Cámara de Comercio acerca de mis gestiones en Madrid como representante de ella en la Comisión arancelaria, he tributado honrosos elogios á los señores Romero Rubio, Rodríguez Sampedro, Villanueva, Villavieja y otros; y esa afirmación requiere por mi parte aclararse para que quede reducida á los límites que le corresponden.

Yo he elogiado á los mencionados señores, como parte de la representación en Cortes de esta Isla, por el acuerdo unánime que esa representación tomó respecto á nuestras cuestiones arancelarias; y me ha parecido merecido el elogio, porque para llegar á la unidad de criterio que llegaron algunos representantes tuvieron que violentar algo sus doctrinas económicas; y porque la fórmula que adoptó dicha representación en Cortes, concuerda perfectamente con la que sostienen estas Cámaras de Comercio y otras corporaciones de la Isla.

Elogios personales, en cuanto al grupo de diputados, yo no los hice en público ni en privado más que del señor D. Faustino Rodríguez Sampedro sin que esto quiera decir que todos los demás diputados no sean merecedores de que se les prodiguen, por otros lábios más autorizados que los míos.

Hice, sí, mención especial del señor Vila Vendrell, y eso, porque me ha proporcionado la satisfacción de poder repetir públicamente que dicho señor lo mismo como diputado por Ouba que como Director de Hacienda del Ministerio de Ultramar, había mantenido y continuaría manteniendo siempre en la cuestión arancelaria, el criterio de las Cámaras de Comercio de esta Isla.

Si usted con su acostumbrada caballerosidad se digna mandar insertar estas líneas en LA UNIÓN, dejaré complacido á su afectísimo amigo y s. s. q. b. s. m.,

Leoncio Varela.

Sq., octubre 3 de 1895.

Se nos remite

Habana, 8 de octubre de 1895.

Sr. D. Antonio González López, Director del periódico LA UNIÓN CONSTITUCIONAL.

Muy señor mío y distinguido amigo: Ruego á usted la inserción de las adjuntas líneas que con esta fecha dirijo al director de El Comercio, como consecuencia del comentario que publicó en la edición de ayer y diario de hoy, al cablegrama del Excmo. Sr. Ministro de Ultramar dirigido al Gobierno general de esta Isla, por lo que le anticipo las gracias su afectísimo seguro servidor y amigo q. b. s. m.,

Casimiro Escalante.

«Sr. Director de El Comercio.—Muy señor mío: Suplico á usted la inserción de las siguientes líneas, que interesan á un gran número de industriales de esta capital.—Por el Ministerio de Ultramar se ha dirigido el siguiente cablegrama al Gobierno general, como resultado de las gestiones practicadas por la Secretaría de Gremios de la Habana, de acuerdo con los señores Estudios de los gremios de cafés, fondas y baratillos.—«Acordado fecha hoy supresión E O 14 de mayo sobre contribución expendidas tabacos,

cigarros, cafés, fondas y baratillos».—De suerte que, como consecuencia de dicho cablegrama, no deben satisfacer contribución separadamente dichos agremiados hasta tanto no se resuelva por el Ministro de Ultramar la exposición razonada que con fecha 10 de septiembre de este corriente año dirigimos á dicho Centro superior.—Anticipo á usted las gracias y reitera su amistad su seguro servidor q. b. s. m.,—Casimiro Escalante»

El tiempo

Nuestro ilustrado amigo el padre Gangoiti, director del Observatorio Meteorológico del Real Colegio de Belén, nos remite la siguiente comunicación y telegramas:

Habana, 8 de octubre de 1895,

Cablegramas recibidos de la Cámara de Comercio, Industria y Navegación:

Santiago de Ouba 7

7 m. B. 29 91, v. N., despejado.

St. Thomas 7

7 m. B 29 95, calma, en parte cubierto.

Martinica 7

7 m. B. 761 50, v. ENE, en parte cubierto.

Barbada 7

7 m. B. 29 98, calma, despejado.

Ramsden.

Telegramas recibidos de la Administración general de Comunicaciones:

Cienfuegos 7

P. Gangoiti.—Habana.

3 t. B 29 89, v. WSW, despejado.

8—7 m. B. 29 94, v. NE, en parte cubierto.

Remedios 7

8 m. B. 760 7, calma, despejado.

Estrada.

Matanzas 7

3 t. B. 759 0, v. NNE, brisa, despejado, mar rizada.

Buhigas.

Mercado monetario

La cotización de hoy, á las 11 de la mañana, es la siguiente:

Plata: de 10 1/2 á 11, descuento.

Centenes: en las casas de cambio se pagan á \$5-90 en plata.

Luces: á \$4-62

Calderilla: de 11 á 12, descuento, contra oro.

Billetes: á la par.

Los centenes en grandes cantidades se pagan á mayor tipo.

NOTICIAS

Ayer llegaron á esta capital, por encontrarse enfermos, tres bomberos municipales, que pasarán al Hospital Militar.

El teniente coronel del Oerpo, señor Marín, fué á recibirlos al paradero de Féser, obsequiándolos en el restaurant «Los dos hermanos».

El comandante del puesto de la Guardia civil de los Palos participa que á las seis de la noche del domingo encontró en uno de los carros vacíos que la empresa de ferrocarril tiene en aquel punto á un individuo blanco, al parecer cadáver.

Fué reconocido y resultó haber fallecido de un derrame cerebral. Identificado resultó ser D. José Castro y Nieto.

En el sorteo de la lotería celebrado hoy han sobrado 6363 billetes. Todos los premios mayores han sido vendidos.

El día 5 del corriente se declararon tres pequeños fuegos en un cañaveral de la colonia de D. Baldomero Iglesias—Aguacate—que fueron sofocados enseguida por los vecinos.

Fuerza de la Guardia civil del puesto de San Francisco de Paula detuvo al paisano don Ignacio Delgado, por amenazar de muerte al secretario del Juzgado Municipal de Tapaste.

Extracto de Policía

Meridos

En la Casa de Socorro de la primera demarcación fué asistido D. Anto-

nio Martínez González, dependiente de la bodega y almacén de D. Santiago Carratalá, Ouba 127, de una herida producida por proyectil de arma de fuego que penetró en la región lumbar al nivel de la segunda vértebra que interesa la piel, tejido celular, planos musculares y hueso penetrando en la cavidad medular, siendo calificada de grave por el Dr. Núñez de Castro. El paciente manifestó que al dirigirse de la bodega al almacén que está en el patio, le hizo por detrás dos disparos un individuo blanco, emprendiendo la fuga.

Una pareja de O. P. encontró herido en Aguacate y Compostela al pardo Santiago Tomé y Leal, al que condujo á la Casa de Socorro de la 1ª demarcación, certificando el médico de guardia que presentaba una herida en el hipocóndrio izquierdo de carácter grave, producida por arma blanca.

El herido dijo que ignoraba quién se la produjera, pero el Inspector señor Miró y el celador Sr. Ballina inquirieron que el autor lo había sido un pardo cuya captura se procura.

D. Pastor González Inocencio fué asistido en la Casa de Socorro de la 1ª demarcación de una herida contusa en la frente, que le fué inferida con una piedra por otro individuo blanco, que fué detenido.

Hurtos

De su domicilio, Lealtad 151, robaron á don Antonio Cardona, mientras él con su señora se hallaban ausentes, un par de botines, un peso plata y dos medallas doradas del mismo metal, sospechándose sea el autor un individuo blanco que no ha sido habido.

Al celador del barrio del Cristo participó don Marcelino Pérez y González, dueño de la tintorería situada en Teniente Rey 58, que al regresar á su domicilio se enteró por su dependiente don Faustino Sixto, que le habían hurtado cuatro ó cinco medios fineses de casimir de varios marchantes, que había sobre el mostrador.

El señor Pérez manifestó que su dependiente le merecía absoluta confianza.

De todos modos, no se sabe quién se llevó las prendas.

Un Ho

En la Jefatura de Policía se encuentra á disposición del que acredite ser su dueño, un lío conteniendo ropa y otros efectos, el cual fué encontrado por una pareja de O. P. en la estación del ferrocarril de Concha.

Detenido por hurto

El celador de Regia detuvo á un pardo apodado «Oculas», que se hallaba circulando por el juez de instrucción de Guanabacoa, en causa por hurto.

Circulado.

El celador del barrio de Ohávez detuvo á tres circulados, dos el del Angel y uno el de Santa Teresa.

Gacetilla

LA HABANA ELEGANTE.—Muy correcto, interesante, bien escrito y bien presentado, aparece siempre este semanario, tan buscado en la alta sociedad. Recomendamos el último número á nuestros suscriptores.

ALBISU.—La función de esta noche constará de la graciosa zarzuelas en un acto «La verbena de la Paloma», «El día de la Africana» y «¡Al agua, patos!» Mañana, miércoles, hará su debut parte de la compañía de «Opera Popular» con *La Favorita*.

FERNANDA RUSQUILLA.—A bordo del vapor correo nacional *Civ ad Cental* ha llegado, procedente de Veracruz, la aplaudida artista doña Fernanda Rusquilla. Damos nuestra bienvenida á la hermosa y simpática sevillana. ¡Y tendremos el gusto de oírla!

AU PETIT PARIS

SOMBREROS y TOCAS para señoras, acabamos de recibir un surtido. Sombreros á un 1/2.

OUTIS para OORSETs los hay en lisos y bordados los más bonitos y de más gusto que se han fabricado en el presente siglo.

Único depósito de AGUA VEGETAL para el cabello y la barba, en rubio, castaño, moreno y negro de ME PAULL MARQUIS. Se garantiza la igualdad en el color y que esta tintura es enteramente vegetal y que no contiene ningún ácido.

Y muchas novedades en la acreditada casa de MME MARY.

O'Reilly, número 110, última cuadra.—Teléfono 636.

OSEQUIO.—Hemos sido atentamente obsequiados por la imprenta del *Avisador Comercial* con un ciento de tarjetas iguales á las que habrán de regalar dicha casa á los que obtengan en el bazar del Casino Español, como premio, uno de los vales con los que aquel establecimiento contribuye á dicha fiesta benéfica.

De más está que recomendamos el esmero de los trabajos de aquella imprenta, pues la fama del *Avisador Comercial* es de todas conocida.

A la modestia en sus precios une esta casa el mejor gusto en los trabajos, disponiendo para complacer á sus numerosos favorecedores de entendidos empleados y de todos los adelantos de la tipografía.

REGISTRO CIVIL.

OCTUBRE 5 Y 6

NACIMIENTOS.

CATEDRAL.

Un varón, blanco, natural. Un varón, blanco, legítimo.

BELEN.

Una hembra, mestiza, natural. Un varón, mestizo, natural. Don Rogelio Cárter y Guayr, blanco, hijo legítimo de don Juan y doña María. Don Francisco Antonio Cameros, blanco, hijo legítimo de D. Aquilino y D. M. Azules.

JESUS MARIA.

Dos hembras, blancas, legítimas. Un varón, mestizo, legítimo. Un varón, blanco, natural.

GUADALUPE.

PILAR.

Una hembra, blanca, legítima. Un varón, blanco, legítimo.

CERRO.

No hubo.

MATRIMONIOS.

Lío D. Lorenzo Donato Beef, Habana, blanco, 33 años, soltero con doña María Magdalena Beef, Habana, blanca, 25 años, soltera, se verificó en la iglesia del Espíritu Santo. Don Narciso Valdés, Habana, negro, 19 años, soltero con María Luisa Mesa, Güira Melina, negra, 17 años, soltera. Se verificó en la Iglesia Catedral.

Don Antonio Fernández, Oviedo, blanco, 25 años, soltero, con doña María Concepción Fernández, Oviedo, 27 años, soltera. Se verificó en la Iglesia Catedral.

DEFUNCIONES.

CATEDRAL.

Don Carlos R. M. Habana, blanco, un año, amargura, 1. Fiebre p. ácida. Don Faustino García, Santurce, blanco, 42 años, soltero, mal de Luz, Comoción cerebra.

D. Dolores V. Zúñiga y Trigo, Orense, blanca, 33 años, soltera, H. de Paul, Fiebre amarilla.

BELEN.

Doña Cecilia Gudiñá, Habana, blanca, 6 meses. Don Carlos Medinilla, Habana, blanco, 75 años, viudo, Marcado de T. en, Entorpecimiento.

Doña Leonor Florencio, Porzo, Habana, blanca, 26 meses, Sol. 1. úmro 88 Fiebre palúdica.

JESUS MARIA.

Don Amaro Gava y Pérez, Canarias, blanco, 73 años, casado, Horno 83, Tisis ulmo ar. D. José Guzmán y Amador, 27 años, soltero, Hospital Militar. Fiebre amarilla. Doña Eusebia Martínez, Habana, blanca, 61 años, viuda, Vives 71 Tisis.

GUADALUPE.

Don José del Rayo López, Habana, blanco, 35 años, Trozadero 103, Gastr. enteritis.

PILAR.

Don Eduardo Porjir Ruiz Parico, blanco, 17 meses, Concordia 7, Enteritis. Don Carlos Rodríguez, Cantón, blanco, 65 años, soltero, Baidoso 33, Pa. u tiempo. María Valdés, Horada 2, H. bana, mestiza, 20 años, Hospital accessori K. Bronquitis.

Don Aniceto Martínez, Hava, s. blanco, 27 años, casado, Q. Jacini Fiebre amarilla. Don Manuel Amaya Martí, blanco, 40 años, Tuberculosis.

CERRO.

Don Gregorio Hidalgo, Vizcaya, 27 años, soltero, La Purísima Fiebre am rida. Doña Josefa Ma 612, Habana, blanca, 76 años, viuda, Jesús del Monte 401, Aterio esclerosis.

Doña María Díaz, O. aras, blanca, 74 años, viuda, La Misericordia, Senecond. Don Benigno Tomé, Asen. O. ntón, blanco, 61 años, soltero, La Misericordia, Disenteria. Don Lorenzo Ouchi, Cantón, blanco, 63 años, soltero, La Misericordia, Disenteria. D. José López, Ovi. do, blanco, 12 años, La Purísima, Fiebre ama i la. Don Mariano Z. trago, Vizcaya, blanco, 21 años, soltero, La Purísima Fiebre am arilla.

Gran fábrica de Bruqueros *Mauricio 35, - Habana.*

MARTINIS FABRICANTES.

LOS APARATOS DE ESTA ANTIGUA FABRICA POR SU SOLIDEZ Y PERFECTO MECANISMO PROPORCIONAN COMODIDAD Y COMPLETA DEFENSIÓN DE LAS HERNIAS.

PRECIOS MUY MODICOS.

Se construyen por medida y por medio de un combinado mecanismo se regula presión con suma facilidad, dando resultados satisfactorios por los muchos años de práctica y los conocimientos adquiridos en la construcción de estos aparatos. Completo y variado surtido de medidas de los mejores fabricantes.

